



CONSEILLÈRE SCIENTIFIQUE

Françoise Lestage

Professeure des universités émérite
Université Paris Cité

Après une thèse de doctorat à l'Ecole des Hautes Etudes en Sciences Sociales sous la direction de Carmen Bernand, anthropologue et historienne, obtenue en 1992, et portant sur les croyances, rites et pratiques relatifs à la naissance et à la petite enfance dans les Andes péruviennes, elle a débuté une nouvelle recherche à Tijuana (Mexique) avec une équipe de démographes et de chercheurs du Colegio de la Frontera Norte (Colef) sur les changements sociaux dans les familles migrantes sur la frontière nord du Mexique grâce à une bourse de la fondation Fyssen puis une subvention de la fondation Singer-Polignac. Elle a été recrutée maître de conférences à l'université de Lille 1 avec un rattachement au Centre lillois d'études et de recherches sociologiques et économiques (CLERSE) en 1999 et a présenté son habilitation à diriger la recherche en 2005 dans la même université, avec pour garant Jean-Pierre Lavaud, sociologue politique. Le document principal de son habilitation portait sur les mobilités, le changement social et les constructions identitaires en situation de migration pour des membres d'un groupe ethnique au Mexique et a ensuite été publié aux PUF en 2008.

Recrutée comme professeur des universités en 2006 à l'université Paris Diderot, et rattachée à l'Unité de Recherches Migration et Sociétés (URMIS), elle prend la direction de l'UFR de Sciences sociales puis assure, à partir de 2009, la présidence du conseil scientifique de la même UFR jusqu'en 2014. En 2014, elle est élue directrice du Centre d'Etudes Mexicaines et Centraméricaines (CEMCA), UMIFRE dépendant du CNRS et du Ministère des affaires étrangères et située à Mexico où elle est aussi responsable des éditions et de plusieurs collections. En 2019, elle assure la direction adjointe de l'URMIS pour un an avant de bénéficier d'une délégation au CNRS jusqu'en 2023.

Elle a été membre des comités de rédaction de cinq revues en France (REMI, Problèmes d'Amérique Latine, Journal de la Société des Américanistes) et au Mexique (MexicanStudies- Estudios Mexicanos ; Migraciones Internacionales)

Ses travaux s'inscrivent dans le champ de l'anthropologie des migrations et de l'ethnicité et portent sur les rapports entre les Etats et les migrants, sur les changements familiaux, sociaux et politiques en contexte de migration. Depuis les années 2010, elle a plus particulièrement travaillé ces questions à partir de la mort en migration. Elle a publié six ouvrages dont trois en codirection et 62 articles, principalement en France et au Mexique.

Autres responsabilités exercées

Elle a participé à de nombreuses instances d'évaluation et de recrutement en France et au Mexique : vice-présidente CE27 de l'ANR de 2017 à 2019, vice-présidente SHS1 de l'ANR 2011-2012, CCS4 2008, Comités de sélection 2009-2019, Comités de spécialiste 2004-2009, CONACYT, etc.

Principales publications

- 2022, « Le Mexique d'Andrés Manuel Lopez Obrador : bilan à mi-parcours » (coord.), revue *Amérique Latine : Politique, Histoire, Société (ALPHS)*, n° 1, p 11-141. URL :
- 2021, « De la conjugalité à distance au soin du corps du conjoint en contexte de migration internationale », in « Fin de vie et mourir contemporains », *Anthropologie et Société*, Volume 45, numéro p. 25-44
- 2019, « Comment les cadavres des migrants sont devenus des objets sociologiques. Notes sur quelques travaux en sciences humaines et sociales (2012-2018) », *Critique internationale*, 2019/2, n° 83, p. 193-203
- 2018, « La circulation facilitée des migrants défunts. Réflexions à partir de la frontière mexico-étatsunienne », dossier *Politiques des morts et pratiques des vivants. Enjeu des morts en migration, Diversité Urbaine*, vol. 18, p. 67-85
- 2013, « Les politiques publiques en faveur des citoyens à l'étranger. La gestion de la souffrance des migrants mexicains », *Problèmes d'Amérique Latine*, n° 89, 2013/3, p
- 2012, « La chaîne entrepreneuriale de la mort. Effet ou relais de la migration mexicaine aux Etats-Unis ? », *Revue Européenne des Migrations Internationales (REMI)*, 28 (3), p. 71-88,
- 2011, "Los mixtecos" en Tijuana. *Reterritorialización y construcción de una identidad colectiva*. COLEF-COLMICH-UAM-CEMCA, Mexique, 222 p.
- 2009, *Les Indiens mixtèques dans les Californies contemporaines. Migrations et identités collectives*, Collection Ethnologies, P.U.F, Paris, 164 p.
- 2005, Jean-Pierre Lavaud et Françoise Lestage, « Compter les indiens : Bolivie, Etats-Unis, Mexique », *L'Année Sociologique*, vol 55, n°2, p. 487-520,
- 1999, *Naissance et petite enfance dans les Andes péruviennes. Pratiques, rites, représentations*, L'Harmattan, Collection Connaissance des Hommes, 300 p.